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乘着浩荡东风，踏上新的征程。

在全面贯彻党的二十大精神开局之年，在亿万中国人民

向着第二个百年奋斗目标砥砺前行之时，出席2023年全国两

会的代表委员肩负人民重托，齐聚首都北京，共商国家大计。

连日来，习近平总书记参加江苏代表团审议，看望民

建、工商联界委员并参加联组会，出席解放军和武警部队

代表团全体会议，同大家倾心交流、深入讨论、擘画未来，

凝聚起全面建设社会主义现代化国家、全面推进中华民族

伟大复兴的磅礴力量。

把握首要任务：“没有高质量发展，就谈不
上社会主义现代化”

党的二十大擘画了全面建设社会主义现代化国家、以

中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴的宏伟蓝图。

全面贯彻落实党的二十大精神，通过法定程序把党的

二十大作出的决策部署转化为全国人民的实际行动，2023

年全国两会承载历史重任、备受各界瞩目。

3月5日上午，人民大会堂，十四届全国人大一次会议

首场“代表通道”开启。

聚光灯前，来自徐工集团的单增海代表，就如何提升

中国制造硬实力回答了新华社记者提问。

单增海没想到，这一幕通过电视直播，被习近平总书

记关注到了。

当天下午，人民大会堂东大厅，总书记来到江苏代表

团参加审议。

坐在总书记对面的单增海刚一发言，习近平总书记就

认出了他：“你今天在代表通道接受记者采访了吧？”

“是的。”

“我看到了。”总书记笑着说。

这是单增海第二次近距离同总书记交流。上一次还是

2017年12月12日——党的十九大后习近平总书记首次国内

考察，第一站就来到了单增海工作的徐工集团。

再次见到总书记，单增海迫不及待报告好消息：“您

当时乘坐的全地面轮式起重机，关键指标已达到全球第

一，国产化率由原来的71%提升到100%。”

“起重机里面的芯片，是国产的吗？”总书记问。

“全是国产的。”

单增海进一步介绍，近年来徐工牢记总书记嘱托，坚持创

新驱动，加大科研投入，北京大兴国际机场、港珠澳大桥、卡塔

尔世界杯场馆等“超级工程”出现了越来越多徐工装备的身影。

“你们的工程机械是做出来了，达到了世界领先水平。”

总书记点点头，“从全世界来看，我们现在的制造业门类品种

是最齐全的。同时，我们还要再提升，向中高端走，我们高质

量发展要体现在这里。任何时候，中国都不能缺少制造业。”

如何推动高质量发展？

在江苏代表团，习近平总书记高屋建瓴、条分缕析，从

制造业说起，为全国指明方向——

加快实现高水平科技自立自强是“必由之路”，加快构

建新发展格局是“战略基点”，推进农业现代化是“必然要

求”，人民幸福安康是“最终目的”……

谈到农业现代化，来自镇江新区永兴农机机械化专业合

作社的魏巧代表讲了自己辞去北京好工作回乡务农的故事：

2014年，习近平总书记来到魏巧的家乡考察现代农业

发展情况，同下乡服务的农业老专家赵亚夫亲切交谈。

“我记得那天深夜，父亲打电话跟我说，总书记高度赞

扬农业专家赵亚夫，你们两口子都是学农的，希望你们能回

来接我的班，像赵老一样把论文写在大地上。”

在父亲激励下，魏巧和爱人分别辞去中科院和北京大学

的工作，从城市回到乡村，成了数字化大田种植的行家里手。

“我们现在种植了2万多亩水稻，亩产达1100斤，通过

数字化管理，大大提高劳动效率。”魏巧介绍说。

“2万多亩，在南方面积是不小的。这样机械可以施

展，可以搞现代设施农业。”总书记肯定道。

从现代农业的高质高效，放眼乡村振兴的人才问题，

总书记进一步说：

“我们的年轻人、知识分子，也要双向流动。一方面在

城镇化过程中成为新市民，另一方面农村对人才需求很

大。像魏巧这样的同志到农村去，很好！这方面国家要有

一些导向，有一些政策支持。”

在习近平总书记心中，中国式现代化是“农业强、农村

美、农民富”的幸福图景，是“天蓝地绿水清”的壮美画卷。

“太湖好一点了吗？”“没有蓝藻了吧？”在许昆林代表

发言时，习近平总书记插话问。

“我一直要求，在生态上一定要把握住。歌里唱‘太湖

美’，多美啊！但一想起蓝藻，就起腻了。工业和生活排放

一度对太湖污染很大，治理花了很大力气。我们讲绿水青

山就是金山银山，生态搞不好就不是‘金山银山’，反而成

了亏钱买卖。”总书记语重心长。

以高质量发展扎实推进中国式现代化，以中国式现代

化全面推进中华民族伟大复兴。

总书记强调：“没有高质量发展，就谈不上社会主义现

代化。我们谈高质量发展，不谈新发展理念不行。必须完

整、准确、全面贯彻新发展理念，始终以创新、协调、绿色、

开放、共享的内在统一来把握发展、衡量发展、推动发展。”

坚持稳中求进：“扎扎实实、踏踏实实地
搞现代化建设”

3月6日下午的政协民建、工商联界委员联组会上，

习近平总书记回顾过去、分析当下、展望未来：

“面对国际国内环境发生的深刻复杂变化，必须做到沉着

冷静、保持定力，稳中求进、积极作为，团结一致、敢于斗争。”

二十四个字，彰显着中国共产党应变局、开新局的智

慧和定力。

联组会上，来自宁德时代新能源科技股份有限公司的

曾毓群委员汇报了企业研发新能源汽车动力电池，努力占

领全球新能源产业制高点的情况。“现在，宁德时代在全球

动力电池的份额已达37%，连续6年全球第一。”

“我在的时候，可没你这个企业啊。”30多年前习近平总

书记在宁德工作过，对曾经欠发达的闽东地区印象深刻。

“您在宁德的时候，我还在读大学。”

“突然冒出来个宁德时代，真是没想到，搞得还挺大

的。”总书记笑着说。

曾毓群谈到战略性矿产资源的对外依存度，建议加强

上游矿产资源保障和海外融资布局。

“新兴产业如火如荼。对这个事，亦喜亦忧。”习近平

总书记深思熟虑，“喜的是，我们这一行在全世界走在前头

了；忧的是，就怕来个大呼隆，先是一哄而起，最后一哄而

散。你讲到上游矿产，人家对我们‘卡脖子’有些恰恰就是

从上游开始的。”

“参与国际竞争，还要搞好统筹规划。市场有多大？

风险在哪里？要防止一路所向披靡、孤军深入，最后却被

人兜了底、全军覆没。要看到国际竞争异常激烈，国际斗

争风云变幻。在人家对我们零和博弈情况下，还要给自己

留条后路啊！”

习近平总书记把目光转向与会的中央和国家机关领导

同志，进一步强调，国家产业政策一定要稳慎，制定产业政

策、推动产业发展都要稳慎。希望我们的新能源产业，既要

抓住机遇顺势而上，也要统筹好发展和安全的关系。

备豫不虞，为国常道。

民建中央副主席解冬委员谈到，风险投资在科创企业发

展初期发挥着关键性作用，建议加大力度引导更多长期资本

入场，打通金融支持科创“最先一公里”和“最后一公里”。

习近平总书记表示，这个金融问题，一个是改革，使金

融在经济建设中起到关键作用；再一个就是防范风险。这

两个问题在我们当前金融业态中都很突出。现在，风险投

资搞起来了，总的看还是比较稳当的。

习近平总书记同时叮嘱道，在推进过程中还是要谨

慎。我们的一些政策，搞好了是改革的成功，搞不好就可

能是腐败的痛点。我们说不立不破。总之，科技要上来，

科技金融要加强。决定做一件事情后，怎么推动起来，还

是要好好研究，做好周全准备，必要时先行试点。

总书记举了个例子：就像“放管服”改革，“放”了以后，

“管”跟上没有？“服”到位了没有？光“放”不“管”不行，跟

着就要爆雷。

居安思危，于治思乱，破立并举。

在江苏代表团，习近平总书记强调了两个安全底线：

“我常说两个必保，一个是粮食饭碗中国必须端牢，再一个

制造业必须筑牢。一个14亿多人口的大国，必须靠自己

解决这两个问题，不能‘一招鲜吃遍天’，缺了哪一项国际

市场都保不了我们。”

坚持立足全局而谋一域，自觉着眼长远把握当前。

习近平总书记谈及江苏发展曾经走过的一段弯路：当

年苏北有发展的“冲动”，抢着承接其他地区淘汰下来的污

染企业、夕阳产业。响水一声爆雷，就是当时埋下的恶果。

“当时一时你的GDP上去了，增长率上去了，但是它就

孕育着若干年以后的这些灾害性事件。任何时候我们都

不能走急就章、竭泽而渔、唯GDP的道路。这就是为什么

要树立新发展理念。树立正确的政绩观也就在这里，功成

不必在我，功成必定有我。”

致广大而尽精微。只有坚持精准思维，才能避免盲目

冲动。

统筹发展与安全，平衡局部和全局，把握当前和长远，

能否做到“稳中求进”，说到底都是政绩观的问题。

党的二十大后，随着换届选举，不少党员、干部走上了

新的领导岗位。

总书记叮嘱：“我在二中全会上说，新班子起来了，一定

要注意啊，不要有大干快上的冲动，也就是不能不按规律办

事，急功近利、急于出成绩。要把这种浮躁心理、急躁心态都

压下来，扎扎实实、踏踏实实地搞现代化建设。”

坚守人民情怀：“必须牢牢记在心上、时时
抓在手上”

政协联组会上，来自江西的谢茹委员向总书记汇报

了“万企兴万村”行动进展情况，并举了江西新余市水北商

会的例子——

2016年总书记考察江西时，对水北商会引导民营企业

家参与脱贫攻坚的做法给予肯定。如今，这个商会又带领

138家企业320名会员参与到“万企兴万村”行动中，帮扶

当地群众每人年均增收至少1000元，带动6000余名农民

本地就业，形成举党旗、抱团干、带民富的生动局面。

“这是个壮举。”习近平总书记目光转向在场的全国工

商联负责同志。

习近平总书记指出：“万企帮万村、万企兴万村，从扶

贫到振兴，城乡一体化、工农一体化，民营企业在这方面的

潜力是巨大的。”

总书记进一步叮嘱：“到农村做什么、怎么做，要有一

些顶层设计和分类指导。如果只是给农民发红包，那不是

帮扶，而是救济。资本下乡，要把投资投到点上，南辕北辙

不行，要真正做到造福农村、富裕农民。”

中国式现代化是全体人民共同富裕的现代化。习近平

总书记指出，无论是国有企业还是民营企业，都是促进共同

富裕的重要力量，都必须担负促进共同富裕的社会责任。

民以食为天，解决好吃饭问题始终是治国理政的头

等大事。“粮食安全是‘国之大者’。悠悠万事，吃饭为

大。”去年全国两会期间，参加政协联组会时，总书记重点

讲了保障粮食安全问题。

此次在江苏代表团，习近平总书记从确保粮食安全，

进一步谈到要严守耕地红线：

“苏湖熟，天下足”，过去是南粮北调，现在北粮南调，

吃大米靠东北。但是南方自己的责任田，自己还是要保。

我们有“菜篮子”市长负责制、“米袋子”省长负责制。现在

的面积和产量，你不能再减少，不能出了问题就让国家给

调粮调菜。

说到这里，总书记谈及往事：我在福建工作的时候，每

天都要看吃菜的问题。福建人说“三天不见绿，两眼冒金

光”，吃不上菜那就是政治，这种意识是很强的。现在一些

干部没有这方面的意识和经验，忽视这些是不行的。我们

现在叫耕地红线终身责任制，在哪一任耕地红线突破了，

退了休也要追究。这是“国之大者”。

造福人民，是最大的政绩，是检验一切工作的标准。

（下转03版）

团结奋进，创造新的伟业
——习近平总书记同出席2023年全国两会人大代表、政协委员共商国是纪实


